

D4MA

Habl.: Por lo menos pa' empezar, les voy a decir, yo nací eh ... en Caracas ... el primero de noviembre de 1920. De ... Curami..., Miseria a Curamichate, número treinta y cuatro. Esa casa eh ... mi papá pagaba por el alquiler de esa casa ocho pesos. Era una moneda nominal, porque eso no existía ... en moneda sino eran treinta y dos bolívares mensuales. Bueno, figúrese, cómo sería eso, las calles todas eran ... prácticamente empedradas y eso. Ya ahí sí no me acuerdo yo. Yo ... yo vi esa casa después, cuando yo tenía quince años, yo pasaba y hasta entré en esa casa cuando mi mamá me dijo: "Aquí naciste tú".

Enc.1: ¿Y qué recuerdo es que tiene?

Habl.: Ahora, a.. aparte de eso, después entonces nos mudamos ... a ... de Muerto a Isleño ... de Muerto a Isleño. Vivimos en una casa número ochenta y dos, creo que era. En esa casa había vivido un señor de apellido ... un señor isleño que se llamaba R., que era afilador, entonces mi papá se mudó para esa casa. Entonces todo el mundo, como ese R. era tan popular aquí en Caracas, todo el mundo iba buscando a R. allá. Entonces mi papá le ... como cosa curiosa ¿no?, en vez de poner el nombre de él, él puso un letrero en la puerta que decía: "Aquí no vive R." [risas]. Entonces toda esa gente se fue alejando ¿no? Y entonces ... de ahí pasamos a Maiquetía. ... De ahí nos fuimos a Maiquetía, y estuvimos viviendo más o menos hasta 1924, '24 o '25, que nos trajeron a vivir casa de los abuelos eh ... de Cristo a Isleño. De la casa de Cristo a Isleño sí guardo unas memorias ... bastante ... impresionantes, pues, porque por ahí era que pasaban todos los entierros. Y ésos eran en coche. Iban coches tirados por caballos, unos caballos enormes y ... este ... enjaezados con ... esa ... tela ... eran como un tejido, pues, con peloticas así, eso que llaman madroño, pero, bue..., que lo usan también en la cabeza los españoles. Que le ponían a los caballos, le ponían unos penachos negros y eso. Eso era una cosa imponente. Entonces ahí estuve viviendo, más o menos ... como hasta el año '27. ... Y el año '27 nos mudamos de ... Socarrás a Puente Yánez. De ahí, de Socarrás a Puente Yánez, ahí presenciamos ... nosotros fuimos a ver la llegada de Linberg, que llegó ... aquí a ... a una casa, no me acuerdo si ... que era de ... eh ... la casa ... de quién era esa casa, era una casa de rejas y eh ... por cierto la part..., tenía la

particularidad que ahí habían tres plazas: ... la Plaza España, donde estaba la ... el busto de Cervantes; la Plaza Colón, donde estaba la estatua de Colón, que está aquí ahora

Enc.1: Mjm.

Habl.: ... que después la derrumbaron y hicieron la ... el cuartel de bomberos ahí. Y al lado, había otra plaza que se llamaba la Plaza López, que esa más bien era como un jardín, era de flores y ... árboles frutales y ... y esas cosas. Entonces estuvimos viviendo ahí, ... y en ese año de 1927, '28, más o menos, fue ... eh ... hubo un incendio aquí, eh ... que fue el incendio de Santa Ana, un incendio que fue horroroso porque ... eso estaba de Soc., de Sociedad ... a Traposos, como que es, Sociedad a Traposos. Y como ellos ... ellas ... era un almacén tan grande, ellos vendían armas, escopetas de cacería, eh ... era como un banco también. Ellos, a los agricultores y a los que venían de aquí a vender, ellos les ... les ... les guardaban los reales ahí. Y a la vez, le vendían ... implementos, cuestiones agrícolas y pólvora. Y eso se quemó. Y en la parte de atrás, en el fondo, estaba, funcionaba ... el colegio Santa Rosa de Lima, que vendría siendo Camejo a Colón. En el incendio, bueno, figúrese como sería, que las tijeras en las calles de Caracas, de los alrededores, ... e., este ... las tijeras cai., estaban ... en las ... paredes, clavadas en las maderas de las ventanas. ... Que ... recuerdo que un tío mío, este ... él ... agarró tijeras, eh ... bueno, una cantidad de cosas. Y había un señor también que tenía un.. restaurán, un bar, en la esquina de ... ¿cómo se llama?, San Jacinto. ... Torres, de Torres a Madrices, en la esquina de las Madrices, mm ... que se llamaba J. de La T. Ese señor le cayó una ... de la explosión le cayó una máquina de esas de imprimir, de sacar copias. Antiguamente había unas ... como unas prensas, que era pa' sacar copias y e., ése fue uno de los que mató. Eso fue horroroso. Y después ... eh ... hablando del colegio Santa Rosa de Lima, ellas empezaron a evacuar el colegio con las muchachas y todo. Pero entonces, cuando ya habían terminado, que ya estaban todas afuera, una de las monjas se acordó de que se le habían quedado unos bordados que estaban haciendo muy importantes. Entonces una de las monjas ... fue a buscar los bordados, y dos muchachas, dos ... eh ... dos alumnas la acompañaron. Cuando venían de regreso se les desplomó una cuestión y las ... las ... las mató, pues. Y entonces al siguiente día, yo me acuerdo que fui a casa de mi abuela -que como estábamos cerca- a presenciar el entierro. Aquello fue una cosa, bueno, imponente, porque eso era ... tú sabes, el entierro salía a las dos y llegaba a las seis al cementerio. Porque eso era ...

el Puente Sucre era de madera, ... un puentecito ahí, tú sabes, de donde ... de donde venían todos los ... las mercancías del interior, pues; las verduras y las hortalizas y ... el ... carbón, porque aquí lo que había era carbón nada más. Entonces ... eh ... eh ... eso fue ... eso sucedió, más o menos, el '28, por ahí. Y también, viviendo ahí de Socarrás a Puente Yáñez, eh ... nos ... me tocó vivir, pues, este ... los sucesos del año '28, de los estudiantes; las carreras y las ... tiroteos y los ... los hombres de Gómez a caballo, lo que llamaban chácharos, que tenían un sombrero así ... alón. Y ... se oían los disparos, y después ya pasa..., cuando pasó el siguiente día, que salimos, en cada ... por lo menos en la esquina de ... de Socarrás a Romualda, había una vela, una vela prendida, o sea, que ahí mataron a uno. Entonces los familiares le pusieron una vela. Y de Corazón de Jesús ... a Coliseo también había otra vela prendida. Y así es, en distintas partes de la ciudad. Y siempre, todos los años, durante un tiempo, ... ponían velas ahí los familiares, en el sitio donde recogieron al ... una cosa curiosa ¿no?

Enc.1: Sí.

Habl.:Después entonces ... ya en 1929, por ahí, ... nos mudamos del Tejar a San Martín. O sea, de una cuadra antes del Nuevo Circo. Aquello era ¡bueno, pues! ya las calles estaban más ... casi todas ... pavimentadas, pero como cosa curiosa, Caracas era una cosa que había tanto árbol porque en cada casa había un corral, o lo que llamaban ... en vez de jardín era un corral, pues, y como aquí, la parte de atrás, entonces había ... un vecino tenía mata de guanábana, el otro vecino tenía mata de limón, mata de naranja, bueno, y en ... siempre, y cada casa tenían ... su patio de gallinas. Eso no ... eso no faltaba. Hasta que hubo una prohibición, pues, por cuestiones sanitarias, de que no se podía criar animales en las casas. Y ... eh ... entonces ahí en ... en ... ahí en 1930, en esa casa del Tejar ... fue donde se celeb..., me tocó a mí vivir también la celebración de los cien años, el centenario de la muerte del Libertador. ... Eso fue una cosa también del otro mundo, eso fue imponente, eso fue una cosa que ... a uno se le arrugaba el corazón, porque la verdad que fue ... ¿ah?

Enc.1:¿Cómo fue?

Habl.:Bueno, nosotros, como mi her..., yo tenía un hermano, dos hermanos ¿no?, pero siempre estaba con el que me seguía a mí, que tenía como año y cinco meses mayor que yo. Entonces fuimos a la Plaza Bolívar. Entonces la Plaza Bolívar estaba resguardada de caballería, de

soldados, toda alrededor, pero este ... eh ... así estaban los caballos, no estaban así sino así. Y después ven..., vino la comitiva del Congreso con tricornios, unicornios, aquella ... aquella vestimenta antigua ¿no?. Fue algo bastante ... impresionante. Y un señor, creo que de Colombia, trajo ... una figura de cera, ... que estaba situado de Torres a Veroes, creo que cobraba como que era un bolívar la entrada, donde estaba la ... la figura ... el ... el momento de la muerte del Libertador ... con todos los que estaban allí: el doctor Nievi, y el ... los ... los edecanes, todos ellos. Pero aquello era ... porque era tamaño natural, la figura de cera, y eso le ponían un ... quemaban incienso, una cosa, era algo así que parecía como que uno estaba prendiendo la muerte del Libertador ahí. Eso era una cosa ... verdaderamente lamentable, que eso no se haya vuelto a ver más nunca, ni se sepa don..., qué pasó con eso ni si ... porque eso hubiera sido una cosa que ... se ha debido conservar. Por ... por lo menos no ... no ... no he sabido más. Ya de ahí, de 1930, ... llegamos a 1932, por ahí. En 1900 fue la época de la depresión, no solamente en los Estados Unidos sino en la época de ... eh ... en todo ... el mundo entero. Aquí, un kilo de maíz pilado costaba centavo y medio, y muchas veces no había el centavo y medio pa' comprar el maíz, así es como ... y así tan fácil. Y ... la carne costaba a cuatro so.. bolívares el kilo, cinco bolívares el kilo. La verdura costaba a medio el kilo. Un kilo de verdura, y usted con ... con ... el lagarto, por lo menos, la carne esa de sopa y eso, uno compraba esa carne y ... compraba un real y le regalaban un ... un hueso, y compraba medio de verdura y hacía un hervido pa' cinco personas, cuatro personas, fácil. Era una cosa que ... que expresamente era ... era asombroso, pues, cómo vivía la gente. Uno ... yo por lo menos, ... estando en la esquina del Tejar, al lado de mi casa había una frutería, y yo ... a mí me daban todos los días, al llegar a las cuatro de la tarde a mi casa, me daban un centavo ... pa' la merienda. ¡Un centavo! ... Y ... con ese centavo yo compraba ... me daban, vendían una caña, uno la pelaba y se ponía a comerse su caña. O compraba un centavo de mamón, y entonces uno: "Mira, dame un centavo de mamón". Y me decían: "Abre el bolsillo", entonces uno abría el bolsillo y le llenaban el bolsillo de mamones y no contaban ni pesaban ni nada. Del tamaño que fuera el bolsillo [risas]. O ... ¿cómo se llama esta otra fruta también así chiquita ...?, cotoperí, este ... ciruela, ciruela de huesito, éso. "Abra el bolsillo". Dos cambures, un centavo. ... Y el pan lo mismo, la leche, bueno, la leche era muy ... pintoresco, porque los lecheros iban en sus burros con dos cántaras enormes de lado, y entonces ellos le vendían la leche a uno como que era

... a un real el litro. Sí, un real. Entonces andaban los fiscales pendientes, porque eh ... ya en la época, ya por esa época, antes de poner la Lechería Modelo, que fue la primera pasteurizadora que hubo aquí en Venezuela, que fue la Lechería Modelo, que eran unas botellas gruesas, blancas, es decir ... transparentes, que comparando la leche pasteurizada de aquella época con la de ahora ¡bueno, pues!, aquello era ... la mitad era crema y la mitad era leche. Y mucha gente no quería, no quería la leche pasteurizada, pero la Sanidad fue eliminando y eliminando porque ... primero por ... cuestiones sanitarias ¿no?, y segundo, porque algunos que vendían la leche le agregaban agua

Enc.1: Mjm.

Habl.: para sacarle más utilidades. Muchas veces llegaba el fiscal y, como hay un pesador, un ... un ... un ... densímetro para medir la leche ... ¿verdad?, ellos llegaban de repente con su envase: "Échame aquí la leche". La medían: "Bótame esa leche" . Tenían que botar la leche ahí. Y algunas veces los detenían. ... Era una cosa bastante simpática. Y después de ahí nos mudamos, el '32, por ahí, de Sordo a Guayabal. ... De Sordo a Guayabal fue; ya yo tenía doce años, ... ya estaba en ... cuarto grado, quin..., cuarto grado, sí. Entonces ... fue la época en que ya uno está ... entre que si es muchacho o no es muchacho, entonces jugar pelota, y entonces, bueno ... eso fue un desastre, porque como estábamos a una cuadra del río Guaire, ahí había un terreno, ahí jugábamos pelota, jugábamos trompo, volábamos papagayo. En Navidad tirábamos trabucos, que uno cogía un bambú verde y le abría un huequito, y lo llenaba de carburo y le ... y entonces le echaba un poquito de agua y le pegaba un fósforo, y eso hacía una explosión, bueno, como un cañón ¿no? Y entonces uno gozaba un imperio en las Navidades [risas]. Muchas veces la ... la ... los vecinos se aco..., se disgustaban, pero como eran todos, éramos ... lo que se llaman ... no ahora como pandilla sino ... la cuerquita

Enc.2: Está bien.

Habl.: la cuerquita de ... del Guayabal con la cuerquita del Venado, y entonces nos caíamos a piedras muchas veces, y ... bueno, eso era ... bastante divertido. Es decir, ... pintoresco, pues, una cosa de aquella época, pues, que ya eso no se ha visto más. Entonces usted compraba seis arepas por medio. Es ... es que era una cosa así que, francamente, no ... no ... no ... no hay comparación. Por eso es que a los viejos nos dicen: "Éste está tostao, éste no sabe dónde está viviendo". Pero es que sí sabe dónde está viviendo. Porque muchas veces eh ... muchas veces no hay razón, no se

justifica, ciertas cosas. Y es precisamente por cuestiones de ... de interés, de intereses creados.

Enc.1: ¿Qué es lo que no se justifica?

Habl.: Por lo menos, eh ... este ... para empezar de ... ya hablando del año '50, te voy a decir, bueno, vamos a te..., a seguir, en el año '35, ahí vino, ahí fue cuando yo ya tenía catorce años, que, bueno, que fue cuando murió Carlos Gardel. Recuerdo que yo lo oí, la primera vez que llegó lo oí ... en ... en una bodega. Nosotros no teníamos radio. Así ... la gente no tenía radio, no habían neveras, no habían ... uno compraba hielo así de vez en cuando pa' tomarse un refresco, cuando mi mamá hacía guarapo o ... o esas cosas. Y entonces, bueno, yo fui a oírlo a mediodía, me acuerdo que fue como a la una, un día, antes de ... como ocho días o quince días antes de morir, de matarse allá en Medellín. En Medellín, creo que es que /[/?]/.

Enc.1: /Sí, sí./

Habl.: Entonces ... me acuerdo que ... cuando anunciaron que se había matado Gardel, aquello fue aquí en Caracas ¡bueno, pues!, eso fue desastroso. Entonces yo tenía una fami..., una ... parienta que hasta le rezaba, porque no ... eso fue ... y todavía, pues.

Enc.1: ¿Cómo fue la reacción de la gente?

Habl.: Bueno, aquello fue una conmoción grande. Todo el mundo se quedó así estupefacto, increíble, pues. Porque que ... acabadito de ir de aquí de ... de ... de Venezuela, pues, se mató allá Fue una cosa que nadie se lo esperaba. Recuerdo que ... ahora, no hace mucho en ... una entrevista que le hicieron a Amador Bendayán, este ... él ... -que por cierto fue compañero mío de colegio- él ... mencionó algo de que él le ... habló con Carlos Gardel allá en el Principal cuando se presentó. Una de las características fue que este señor cantaba sin micrófono, cantaba así. Así era. Tenía su voz potente. Ya de ahí al '35 ... nos mudamos de Porvenir a Santo Tomás, ahí en San José. Una casa que era de un tío mío Y ahí fue que murió Gómez, el diecisiete de diciembre, nos agarró la muerte de Gómez. Yo trabajaba en la Botica de Velásquez, que fue mi pri..., primer trabajo, a los catorce años empecé a trabajar yo en la Botica de Velásquez con el doctor eh ... este ... A. H., uno de los farmacéuticos, bueno, ... que en aquella ... en aquella época se acostumbraba, pues, a ... a recetar en la farmacia. Mejor dicho, la gente iba ... y le preguntaba al farmacéutico, y le decía doctor, porque creía, tenía la id..., la ... la idea, pues, de que era médico. Entonces le preguntaban y entonces tenía su consul..., como una consulta allí en el mostrador: "Mire, ¿y qué es

lo que le pasa al muchacho?". "No, que tiene una tos, que tiene esto". "Ah, bueno, dele jarabe de esto, y le da esto, y le da esto". Pero eso se fue acabando, porque, claro, ya ... a medida que fue pasando el tiempo uno fue ... tomando conciencia de que eso no se puede hacer. Después de eso pasó a manos de ... el señor A. M. Entonces ... ya creo que en diciembre, antes de morirse Gómez, ya era del doctor ... S. A. M., que era congresante de la República, y vivía de ... Velásquez a Cipreses. Y ahí vivía también un ministro de Gómez, que se llamaba C. P. Y ... de Velásquez a Santa Rosalía ... vivía ... no sé quién vivía ahí, que ahí fue donde llegó López Contreras cuando ... vino a Caracas a encargarse de la Presidencia. Él vino de Maracay, cuan..., que eso fue una aclamación, pero ¡bueno, pues!, eso era en todas las cuadras de por ahí, eso estaba *full* aclamando a ... a López Contreras. Porque, claro, López Contreras estaba en una ... en una disyuntiva, o mejor dicho, en una problemática cómo iba a hacer él, porque él no ... él, aunque trabajó, estuvo con Gómez desde 1899, cuando vino con Castro, con los ochenta, porque él formó ... de ... era parte de los ochenta, él tenía quince años, y él se enroló en ... en su tierra, ahí de donde es ... de Quiniquera, pues, por ahí, por donde pasó el ejército, él se enroló. Y él prácticamente no fue un militar de escuela, y después se pre..., se preparó y estudió. No era como los militares que habían ... de campaña, de toda la vida, los caudillos, pues, de ... de toda, desde Páez para ... hasta esta época, o hasta cierta época ¿no?, hasta Gómez. Que ... porque le hacían un favor a un ... un ... Un capitán le hacía un favor a otro, lo nombraban teniente coronel o mayor. Y después, bueno, tú sabes, así sale el nombramiento de acuerdo al servicio que prestaba. No había una escuela así de carrera, pues, de ... cuando ... que ... la Escuela Militar siempre ... los ... los cadetes de la Escuela Militar, sí, siempre han existido ¿no? Pero como estaba la época de Gómez, ya prevalecía el privilegio de ... de ser amigo de ... de Tal o de Fulano o de esto. Por cierto, había un ... en 1931 nombraron un presidente provisional, que se llamaba Juan Bautista Pérez, un doctor. Entonces, él ... en frente vivía, tenía una casa el General Gómez, porque el General Gómez vivía en Maracay. Entonces, como él no mandaba, él lo que era ... era más o menos ... como diciendo, para cumplir un requisito, pues, mientras Gómez volvía otra vez a ser reelegido, y esto y el otro, pero ya estaba muy mal, no estaba muy bien ¿no? Y un día le pusieron un letrado en la casa, le pusieron un letrado en la casa que decía: "Aquí vive el presidente, pero el que manda vive en frente" [risas]. Decía. Es verdad. Eso, pues, lo arrancaron inmediatamente,

pero mucha gente lo vio. Eso ... como nota curiosa ¿no?, y entonces ya ... después que pasa el año '35, ya entra el '36, entonces se empieza más o menos él a sac., a ... digamos a ... a ... a acomodar, a ... ¿cómo digamos?, a acomodar las piezas de ajedrez, a acomodar el juego. Porque entonces viene de gobernador el general Galavís, pero parece que el ... general Eustoquio Gómez aspiraba a la Gobernación ... de ... de Caracas. Entonces, claro, como el general Eustoquio Gómez era un señor de ... de muy mala reputación, de ... de los Gómez era uno de los peores, él y ... había otro, que se llamaba Santos Matute Gómez, creo que era muy malo también, muy ... malos sentimientos, pues. Porque de Gómez no se puede decir tampoco que ... que él ordenó tantas cosas, él ni se daría cuenta, ... muchas veces. Y entonces ... él v., vinieron los saqueos, entonces Góm., eh ... López Contreras, dio ... permitió saquear a ciertas y determinadas personas o, mejor dicho, yo supongo que sería a algunas personas que ya estaban preparadas para al., alertar al pueblo, para incitar al pueblo. Me acuerdo que saquearon al ... al administrador del cementerio, un señor de apellido G., a ése le llevaron ... hasta el loro se lo llevaron. Porque eso lo sacaban pa' la calle y se lo llevaban, eso no fue como ... cuando cayó ...

Enc.1: ¿Pérez Jiménez?

Habl.: cuando cayó Pérez Jiménez, que todo lo destrozaron, que no se llevaron nada. Pero eso es mal hecho ¿no? El Teatro Pimentel era de un señor Pimentel, eh ... que era de ... como que era ... secretario de Gómez, que estaba, el Teatro Pimentel estaba de Peinel a Pájaro, eso lo saquearon. Eso sí, las sillas de los ci., ... del cine se las llevaron, cada uno co., agarró su silla y la arrancó y se la llevó pa' su casa. Eso sí, porque es que no la podían destruir porque eran de hierro. Y ... en cambio, bueno, aquí cuando Gómez, no ... sa., saquearon, me ... me contaron ¿no?, porque eso sí no ... no lo vi yo, yo estaba a media cuadra, y no podía salir, porque la farmacia la habíamos cerrado por ... peligro de ... que fueran a saquear la farmacia también. Que este C. P. no estaba, porque estaban los familiares y estaban sentados almorzando cuando llegó la turba y entró, y a pararse todo el mundo de aquí. Entonces la turba se sentó a almorzar también, y ... y los demás a saquear [risas]; y los primeritos que llegaron, a almorzar. Eso fue también ... pintoresco, eh ... curioso, pues. Y ... ya de ahí del '35, ya viene el '36, cuando viene ... la época de ... ya ... ya viene un poquito más de libertad, pero, sin embargo, eh ... todavía con ciertas ... cierta ... digamos rigidez. Porque no habían permitido entrar el asunto ese del comunismo, y eso y el otro.

Entonces, claro, ... expulsó a varias personas, detuvo a otras y tal. Después de entonces, cuando llegó ... este ... el Presidente, cuando fue elegido Medina, entonces sí es verdad que ahí sí ... sí es verdad que ... es la única democracia que ... verdadera democracia que yo he conocido. Así absoluta. Porque ahí no ... no era que ... eh ... no hubo preso político, no hubo perseguido ni hubo expulsado. Y por lo menos la policía, la ... actuaba con un respeto, pero, bueno, del otro mundo. Por lo menos me iban a revisar a mí, me iban a requisar: "Buenas noches, con su permiso. Usted me va a permitir que lo registre". "Bueno ¿y por qué me va a registrar?" "Bueno, estamos en una ... haciendo una ... una pesquisa", y esto y el otro. ... Bueno. "Buenas noches, señor, disculpe", y todo. Nada. Y si ... Por lo menos a mí una vez, yo dije que no me registraran y no me registraron; si yo ... porque yo no ... no estaba metido en el lío ese.

Enc.1: ¿Y por qué lo iban a registrar?

Habl.: Porque yo fui a una ... a un botiquín donde había un juego de billar. Entonces estaban jugando una cosa que llaman palito, que eso es con interés; que son cinco palitos que ponen en el centro, y entonces le tiran, y entonces eso van apostando real. Y eso estaba prohibido, los juegos de azar siempre han estado prohibidos. Y yo fui a comprar unas tostadas, y yo estaba de la parte donde estaba el señor vendiendo el café, y esto y el otro. Entonces, cuando llegó la policía, eh ... uno de los muchachos agarró el ... los palitos y los tiró en la ... en la parte donde estaba el anafe, un anafe de ése, como el que tengo yo ahí, de hierro, uno antiguo. Tiró, en las cenizas, tiró los palitos ¿no?; entonces, claro, los palitos no los encontraron. Entonces empezaron a registrar a todo el mundo. Y yo digo: "No, yo no soy jugador de palito. Yo ni siquiera sé jugar billar". "Ah, bueno, disculpe". Más nada, eso fue todo.

Enc.1: Mire, ¿y por qué era que ustedes se mudaban tanto?

Habl.: Bueno, chico, prácticamente ... que tú sabes, la situación no era muy ... halagadora. Por eso mismo de ... uno siempre buscaba lo más económico. Y, además, bueno, tú sabes que ... hoy en día ... yo creo que hay más sentido de ... la ... de ... o sea sentido de propiedad, la gente busca tener una propiedad. O por lo menos yo ... mi papá, como era ... ganaba tan poco, por una parte, y yo ... de ... de ... por lo menos, cuando yo ... donde yo nací, nos mudamos ahí a ... de Muerto a Isleño ¿no? Y de Muerto a Isleño ahí eh ... esa casa era tan grande que entonces la compartía con una ... señora, que la hija era ... correctora de pruebas del Universal, del Universal y del Nuevo

Diario, yo no sé, creo que fue ... era del Universal. Por cierto que esa era otra cosa, que ... no salían errores, precisamente, por ... antiguamente el sistema era distinto, entonces la ... la ... la persona, los correctores de pruebas se leían el periódico, entonces tachaban, entonces ... mientras tanto estaba parada la prensa hasta que dijeran que había que corregir eso, entonces corregían eso ...

FIN